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Автоматизация процесса сопоставления данных и выбора технологических параметров для систем 

усовершенствованного управления технологическим процессом  
 
Одним из направлений повышения эффективности производства нефтеперерабатывающей 

промышленности является внедрение систем усовершенствованного управления технологическим процессом 
(СУУТП). Последние позволяют повысить качество наиболее маржинальных нефтепродуктов за счёт 
снижения колебаний технологических параметров путём ежеминутного расчета управляющих воздействий, 
передаваемых по каналам связи на сервер АСУТП технологического объекта, и прогнозирования поведения 
процесса. Логика управления в СУУТП разрабатывается на стадии технического проектирования системы, 
где также выполняется выбор переменных для  контуров управления и моделей виртуальных анализаторов. 
Хотя СУУТП широко используется на практике, проблема выбора технологических параметров для регрессии 
мало изучалась и зачастую переменные выбирались эмпирически, а сопоставление лабораторных данных и 
виртуальных анализаторов производилось вручную. Для решения этой задачи была разработана программа, с 
помощью которой реализовано автоматическое построение моделей виртуальных анализаторов, включая 
сортировку и сопоставление данных.  
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Advanced process control (APC) is a key technology for improving the efficiency of oil refining. APC 
systems make the quality of the moat profitable products more sustainable by reducing process variability. 
To that end, they predict process dynamics and recalculate control actions appropriately to keep the process 
within the specified limits. These actions are sent to the process every minute via the ICSS server. Advanced 
control philosophy is developed at the functional design phase; the exercise also presumes the selection of: 
(i) PID loops to be addressed as control handles, and (ii) process variables for soft sensor inputs. 
Notwithstanding the wide application of APC systems, the problems of selecting process variables for 
regressions has been little studied to date, the inputs are being often selected empirically, and soft sensor 
outputs are compared manually against the lab data. To overcome this challenge, a software tool was 
created for automatic development of soft sensors including data preprocessing and the selection of 
informative inputs. 
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